



ENSAYO

Nombre del alumno (a): Flor Mileidy Herrera Aguilar.

Nombre del tema: Unidad II. El estudio de la comunidad.

Modulo: 2do

Nombre de la Materia: Desarrollo comunitario.

Nombre del profesor: Lic. Luisa Bethel López Sánchez.

Nombre de la Licenciatura: Lic. Trabajo social y Gestión Comunitaria.

Cuatrimestre: 5to

Pichucalco Chiapas a 8 de abril del 2025.

El estudio de la comunidad.

El estudio de la comunidad se conoce como una disciplina que se enfoca en el análisis y comprensión de las comunidades humanas, sus estructuras, procesos y relaciones. Esta disciplina es fundamental para entender como las comunidades funcionan, como se desarrollan y como se puede mejorar.

Personalmente pienso que el estudio de la comunidad se hace para verificar las problemáticas que hay en la comunidad, y como nosotros podemos ayudar a gestionar para que se solucionen.

A continuación veremos como nos ayuda a conocer una comunidad las carencias o desarrollos con los que cuentan...

La investigación social en el desarrollo comunitario. Se considera como una de las principales funciones de un trabajador social que tiene como objetivo el desarrollo social para responder a las desigualdades sociales en necesidades y demandas surgidas ante la sociedad. Por lo que se fundamenta por acciones de capacitación, educación y gestión con el propósito de promover la participación organizada y comprometida de un grupo, una comunidad, un sector o la sociedad en general, Para hacer un estudio de la comunidad es necesario asistir al lugar para identificar las necesidades y problemas que se están suscitando, lo cual después se desarrollan estrategias efectivas para poder abordarlos o solucionarlos. En este caso para mayor seguridad al ir a una comunidad desconocida se llega primero con la delegada municipal que es la encargada de ayudar o gestionar para que las personas de la comunidad sean escuchadas y atendidas, se le hacen una serie de entrevistas acerca de la comunidad y las necesidades que más tienen y de esa manera uno se entera cual es la mayor necesidad con la que cuentan y es en ese caso donde nos toca intervenir como trabajadores sociales.

En este caso la delegada informa a sus habitantes la información recabada para el desarrollo de la comunidad y se toman las decisiones en conjunto para el beneficio de todos, lo que ayuda garantizar que los recursos o la ayuda que soliciten se utilicen de manera efectiva y transparente.

Los objetivos de la investigación social para el desarrollo comunitario. Son muy importante en una comunidad porque nos ayuda a identificar las necesidades y problemas con lo que cuenta la comunidad para luego poder buscar una solución y ayudar a las personas que viven en ella. El trabajo de la investigación también nos ayuda a que las personas de la comunidad tengan participación en los eventos y apoyos a la comunidad para que de esa manera sean sociables y participativos ante cualquier programa o proyectos ya sea sociales, económicos o políticos que se presente y sepan trabajar en conjunto por el bienestar de la comunidad.

Es muy importante fomentar la participación de toda la comunidad para garantizar que las necesidades y prioridades de la comunidad sean consideradas por todos.

Mejora la calidad de vida de los habitantes de la comunidad mediante la identificación de los problemas y necesidades más urgentes ya que debido a una investigación y después una intervención se busca la mejora para la comunidad.

Estructura para realizar el estudio de la comunidad. Para hacer un proyecto comunitario o un estudio de la comunidad es necesario llevar a cabo una investigación a través de una serie de preguntas a la delegada de la comunidad o a algún sr de mayor edad que se haya crecido ahí y sepa cuales son las necesidades, Posteriormente se hace una reseña histórica o una historia de la fundación del lugar, incluye datos geográficos es decir donde se encuentra en el mapa, su localización, los límites con los cuales colinda, que territorio abarca, su hidrografía y el tipo de clima. También se investiga cuáles son las vías de comunicación para entrar y salir del lugar , como son sus carreteras, caminos vecinales, si cuentan con un teléfono para las emergencias o un radio para comunicarse, como es su flora y su fauna, si tiene espacios recreativos, número de casas que hay, tipos de construcción, si tienen alumbrado público, agua, drenaje, si cuentan con carro recolector de basura, el total de habitantes dentro de la comunidad, si cuentan con un centro de salud que los atienda en caso de alguna enfermedad, quienes son sus gobierno local, y las autoridades estatales, si hay escuelas o instituciones educativas, analfabetismo y lo primordial si hay algún tipo de problema social que este afectando a la comunidad porque es ahí donde nosotros como trabajadores sociales vamos a intervenir para gestionar los recursos y que lleguen los apoyos para que sean beneficiados.

Y con esto puedo concluir que es muy necesario hacer una investigación de la comunidad para poder saber cuáles son las problemáticas o las necesidades que presentan para que se les pueda dar seguimiento o se les pueda gestionar la ayuda para que lleguen y sean beneficiados todos y de esa manera tener en cuenta la empatía, la inclusión entre los habitantes y el compañerismo, así mismo esto fortalecerá la relación entre la comunidad en conjunto y a nosotros como trabajadores sociales nos darán la oportunidad de volver a regresar a sus comunidad y nos ven a recibir con mucho gusto si les resolvimos sus inquietudes.

Bibliografía

UDS, ANTOLOGIA TRABAJO SOCIAL IV. (2025). *UNIDAD II. EL ESTUDIO DE LA COMUNIDAD.*
COMITAN DE DOMINGUEZ: PAG.38-46.